

Ciudad de México, a 9 de enero de 2020.

Versión estenográfica de la Primera Sesión Ordinaria de la Coordinación Región Centro-Occidente del Sistema Nacional de Transparencia, efectuado en la Sala de Transparencia Proactiva del INAI, el día de hoy.

Marco Javier Tachiquín Rubalcava: Si les parece vamos a iniciar, a efecto de ver si existe el quórum legal y en caso de no ser así, pues, dar el plazo que se establece en la misma convocatoria y en los lineamientos, antes de iniciar, pues, agradecerles a todos su presencia, la verdad es que ha sido pesado este día, la mayoría estamos desde temprano, algunos desde ayer y la verdad que quisimos aprovechar este momento para poder tener esta sesión y dar el paso de aprobar el plan el trabajo con ustedes.

Iniciaremos con la lista de asistencia, a efecto de ver si tenemos el quórum legal correspondiente, de la cual Samuel que es el Secretario de la presente Comisión, pasará la lista de asistencia correspondiente de la Coordinación Regional, perdón.

Samuel Montoya Álvarez: Sí, Muchas gracias, Comisionado Presidente.

Muy buenas tardes, trataremos de hacer no pesada la reunión, muy ágil y de antemano, primero, desear un muy buen año para todas y todos, un 2020 con mucho trabajo, con mucha fortaleza, decía hace unas horas el Comisionado Guerra Ford, el hecho de que se posicione y se privilegie el tema del trabajo institucional.

Entonces, voy a pasar lista, si me van dando su lista a razón de que pudiéramos saber el quórum.

Marcos Javier Tachiquín Rubalcava.

Marco Javier Tachiquín Rubalcava: Presente por Aguascalientes.

Samuel Montoya Álvarez: Voy a mencionar a todos las Comisionadas y comisionados,

Igual Aguascalientes, Brenda Ileana Macías de la Cruz. (Presente)

Rubén Díaz López. (Presente)

Por colima Christian Velasco Milanés. (Presente)

Rocío Campos Anguiano. (Presente)

Francisco José Yáñez Centeno. (Presente)

Por Guanajuato, María de los Ángeles Ducoing Valdepeña.

Juan Sámano Gómez.

Por Jalisco, Pedro Antonio Rosas Hernández.

Salvador Romero Espinosa.

Cynthia Patricia Cantero Pacheco. (Presente)

Por Michoacán, Reyna Lizbeth Ortega Silva. (Presente)

Areli Yamilet Navarrete Naranjo.

Ángel Eduardo Rosales Ramos. (Presente)

Esto es por Nayarit, Ramón Alejandro Martínez Álvarez. (Presente)

Ramiro Antonio Martínez Ortiz. (Presente)

Por Querétaro, Eric Horacio Hernández López.

María Elena Guadarrama Conejo.

Javier Rascado Pérez.

Por San Luis Potosí, María José González Zarzosa.

Paulina Sánchez Pérez del Pozo.

Comisionado Alejandro de la Fuente Torres. (Presente)

Por Zacatecas, la Comisionada Norma Julieta del Río Venegas. (Presente)

La licenciada Fabiola Gilda Torres Rodríguez. (Presente)

Un servidor, Samuel Montoya Álvarez. (Presente)

Comisionado Presidente, le informo que tenemos representatividad de seis estados de los nueve que representan esta región, por lo cual hay quórum legal para poder iniciar de manera formal la sesión.

Marco Javier Tachiquín Rubalcava: Siendo así, iniciamos con los trabajos de la presente sesión, no sin antes agradecer a la Comisionada Cynthia Cantero de estar, aparte de que representa a Jalisco, pues, es nuestra Coordinadora Nacional de Órganos Garantes, quien nos acompaña y da fe de esta Primera Sesión que estaremos llevando a cabo.

Le pediré al Secretario que nos haga favor de leer el Orden del Día correspondiente, para posteriormente pasar a la aprobación por parte de los participantes de esta sesión.

Samuel Montoya Álvarez: Sí, con gusto, Presidente.

Antes que nada, vemos que ya llegó la Comisionada Areli Yamilet Naranjo, de Michoacán.

Alguien más que haya llegado antes del pase de lista para poderlos dar por presentes.

En continuidad el Orden del Día, pues es lista de asistencia, verificación de quórum, aprobación del Orden del Día, la aprobación es la aprobación y firma del acta de la Segunda Sesión Ordinaria, realizada el 28 de marzo del 2019 y aprobación de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión y Regiones Unidas de la Comisión de Asuntos y Entidades Federativas y Municipios y Región Centro-Occidente, realizada el 24 de octubre del 2019.

Número cuatro, presentación, discusión y, en su caso, aprobación del Plan de Trabajo 2019-2020 de la Región Centro-Occidente.

Número cinco, asuntos generales.

Número seis, cierre de sesión.

Quien esté a favor de este Orden del Día, favor de manifestarlo de mane económica levantando su mano.

En contra.

Comisionado Presidente, le informo que por unanimidad se ha aprobado el Orden del Día.

Marco Javier Tachiquín Rubalcava: Por su parte y naturaleza se desahogaron ya los primeros dos puntos del Orden del Día, procederemos al punto número tres, que se refiere a la aprobación y firma del acta de la Segunda Sesión Ordinaria, realizada el día 28 de marzo del 2019 y aprobación de la Primera Sesión Extraordinaria de la Comisión y Región Unidades de la Comisión de Asuntos de Entidades Federativas y Municipios de la Región Centro-Occidente, realizada el 24 de octubre del 2019.

Como ustedes recordarán, en estas sesiones estuvimos presentes, la última fue ahí con los compañeros de Colima, el acta correspondiente ya fue hecha de conocimiento y se hizo circular a cada uno de los integrantes, por lo que si están de acuerdo procederíamos a la aprobación de la misma para la firma correspondiente.

No sé si tengan alguna observación al respecto o estén de acuerdo en que procedamos a la aprobación de dichas actas.

Samuel Montoya Álvarez: Los que estén a favor, favor de levantar la mano.

En contra.

Comisionado Presidente, le informo que por unanimidad igual ha sido aprobada para su firma el acta de sesión de lo que se mencionó en el punto tres del Orden del Día.

Marco Javier Tachiquín Rubalcava: Para el punto número cuatro de la presente sesión, se refiere a la presentación, discusión y, en su caso, aprobación del Plan de Trabajo 2019-2020 de la Región Centro-Occidente.

Aquí me gustaría señalarles, en su momento, ya se les hizo circular el plan de trabajo de su servidor y posteriormente el día de ayer se les mandó un pequeño extracto de lo que se refiere el plan de trabajo y se enfoca a cinco puntos muy básicos, que tienen que ir de la mano y van coordinados con las otras regionales temáticas que nos van a ir bajando los puntos o aquellos acuerdos que se van generando y que a través de la región, pues, tendremos nosotros que ir trabajando y aterrizando, y son los siguientes:

Incrementar el porcentaje de cumplimiento de obligaciones comunes y específicas de los sujetos obligados en las entidades que integran la Región Centro-Occidente.

Aquí obviamente es muy importante señalar que cada Órgano Garante por su propia ley y por su autonomía, pues, establece los criterios de cómo son las evaluaciones.

Aquí lo que se pretende es que ese trabajo que ustedes realizan en cada una de sus entidades respectivas, pues, sea de conocimiento del Sistema Nacional de Transparencia, se documente y que, de alguna manera, refleja el cumplimiento de una de las funciones del Órgano Garante.

Obviamente aquí no podemos establecer unas metas concretas y específicas, depende de cada Pleno, pero sí sentimos que es necesario que esta información fluya hacia el mismo Sistema Nacional de Transparencia, de tal manera que sepamos cuántas verificaciones hace Michoacán, por ejemplo, cuántas Colima, en el caso de Aguascalientes, Jalisco, Nayarit, San Luis Potosí, Zacatecas y tener un mapeo general de ese trabajo que ustedes realizan en base al calendario de verificaciones que, en su momento, realicen.

El otro punto que se deriva de la misma ley, pues, establecer las acciones de conjunto de protección de datos personales, que también tendremos que estar trabajando muy de la mano con la Comisión respectiva, de tal manera que se puedan implementar prácticas generales en toda la región y seguir manteniendo esos buenos resultados que tenemos.

En el mismo sentido, cada Órgano Garante maneja sus propias dinámicas, sus propios plazos, sus propios términos y buscamos nada más que esa información esté fluyendo y que a través de la Coordinación Nacional pueda llegar al Sistema Nacional de Transparencia.

Y obviamente también deben generarse indicadores interesantes de cómo estamos por entidad en cuanto a solicitudes de datos personales, el cumplimiento de las mismas y las posibles deficiencias que pudiéramos tener y el apoyo necesario para poderlas solventar.

El tercer punto son fortalecer las acciones de gobierno abierto. De igual manera ustedes saben que este tema tiene que ver en conseguir que los temas de transparencia sean asimilables y lleguen al ciudadano, de tal manera que los Órganos Garantes se conviertan en herramientas de socialización y de cercanía con los diferentes niveles de gobierno.

Este es un tema que, de alguna manera, legitima ante la sociedad la existencia de los Organismos Garantes, no se diga del INAI y, de alguna manera, nos va a permitir hacer un contrapeso a la situación crítica que estamos teniendo a nivel nacional y a nivel de entidades en algunos estados pueden tener un mayor apoyo, habrá otros en los que no, pero sentimos que el tema de gobierno abierto nos va a ayudar a la socialización.

El cuarto punto es el fortalecimiento de las herramientas informáticas y digitales de los integrantes de la región.

Sabemos que hasta ahorita la herramienta más común, la más sencilla y la más eficaz para que el ciudadano pueda ejercer el derecho de acceso a la información, inclusive, también el tema de datos personales,

pues, vienen siendo los medios electrónicos a través de la plataforma nacional.

Y, bueno, con la misma Coordinación que tiene la Comisionada Julieta, por dar un ejemplo rápido, al igual que la de gobierno abierto en el caso de Guanajuato, tendremos que establecer esos canales o esas dinámicas que nos permitan la digitalización de la transparencia en cada entidad.

Obviamente aquí, a mí me interesaría tener el acercamiento con cada uno de ustedes, para ver el tema presupuestal o bien la manera de cómo poder apoyar para que estas necesidades salgan adelante, ¿no?

Y el último punto, el número cinco, son las medidas de acción conjuntas que permitan el cumplimiento de los lineamientos para la organización y conservación de archivos.

Aquí también tenemos un integrante de esta Coordinación y la idea es que la región aprovechemos esta cercanía que tenemos y podamos subir el cumplimiento de la Ley General de Archivos en cada uno de los estados.

Tenemos el reto principal de la armonización de la Ley General, en el caso de Aguascalientes, por poner un ejemplo, estamos en ese proceso apenas de armonización.

Cada uno de ustedes nos irá indicando el proceso en el que se encuentra y obviamente ya con la comunicación y los lineamientos que nos dé la Coordinación de Archivos, pues poder llegar esto a un buen término y que sea un reflejo o un buen indicador de la región, ¿no?

Esos son los cinco puntos básicos. La verdad, no quisiera yo cansarlos más, si ustedes los observan son muy genéricos, pero a la vez muy específicos, porque se derivan de funciones que están claramente señaladas en la Ley General de Transparencia, como en las leyes locales.

No sé si alguno de ustedes quisiera hacer alguna observación o algún comentario o que podamos reforzar este plan de trabajo muy general, pues adelante.

Samuel Montoya Álvarez: Damos el uso de la palabra en una primera ronda, quién guste hacer algún comentario aportación a lo comentado por el Comisionado en lo que respecta al plan de trabajo que se está Presentando.

Y de antemano, damos por presentes a los comisionados que han estado llegando, ya los hemos estado anotando para que se establezca en el acta.

Entendemos que fue un tema de que se empalmó con la reunión de la Comisión anterior, entonces se está generando esa flexibilidad en el tema de la asistencia.

Entonces, damos la palabra a quién guste aportar algún tema respecto al plan de trabajo que se acaba de comentar por parte del Comisionado.

¡Ah! Se estaban saludando los comisionados, pensé que los dos querían hablar al mismo tiempo, pero bueno, está bien.

Por orden alfabético.

¿Alguien que guste comentar?

Yo creo que parte, si me permiten, parte de lo que se comenta por parte del Comisionado es el que pudiéramos estar concretando muchos de los programas que hay y en el cual muchos de las comisionadas y comisionados tienen esa parte de la experiencia, tienen esa parte de ya haber transitado en sus Órganos Garantes y eso nos puede servir bastante a los Órganos Garantes que, en algún momento, no hemos concretado algunos de los programas y planes que se tienen por parte de los otros Órganos Garantes y, a su vez, también que su momento podamos coordinar las actividades y que, en su momento, no empalmemos y que tengamos esa buena comunicación que como región necesitamos para tener esa coordinación que en diferentes eventos pudiéramos estar de manera coordinada, a razón de apoyar todos los eventos y que, en su momento, no se empalmen y que tengamos a veces que dividir esa parte.

Entonces, no sé si haya algún otro comentario. Es un comentario en lo particular.

Me gustaría dar la palabra a nuestra compañera Comisionada la doctora Norma Julieta.

Norma Julieta del Río Venegas: Gracias.

Yo nada más comentar, ahorita estábamos haciendo aquí un recuento la Comisionada Fabiola y yo de que esta región es donde está la mayoría de las Comisiones Temáticas, aquí está nuestra Coordinadora de Datos, Reyna, está Arely, está Ángeles, que viene llegando, tenemos la Coordinación Nacional con Cynthia, su servidora en la Plataforma, está el Comisionado Pedro, en Entidades y con la independencia de quien pueda el día de mañana tener la Coordinación Jurídica, de todos modos es de la Región Centro-Occidente, ya sea nuestro compañero Rubén o Christian.

Entonces, pues sí aprovechar esa coyuntura que tenemos para marcar la agenda en el tema de que no se empalmen. En el caso de Datos, por ejemplo, yo hoy no pude asistir, pero sí fue mi representante a nivel virtual Alondra con Reyna. Pero sí tratar para la próxima que no se empalmen las sesiones y que no sean tan seguidas, porque también es muy cansado.

Por ejemplo, ahorita ya en la de Ángeles, que era prácticamente la última y con un debate innecesario que se dio por ahí, ya no pones mucha atención.

Entonces, quizá, no se trata de que sesionemos las 11 el día que va a sesionar una, hacerlo de manera pausada y a la mejor coordinados, tenemos un chat de la Región Centro-Occidente y pues así privilegiar, si, por ejemplo, si Reyna aviso primero que tenía la de Datos, pues a la mejor vemos valorado estandarizar algunos, digo ya pasó, verdad, pero en lo sucesivo los tiempos sobre el que primero levanta la mano, o sea, para que todos podamos participar en las que estamos.

Entonces, nada más considerarlo, si aquí estamos la mayoría, pues hablarlo cuando vayamos a sesionar para no empalmarnos y sí atender todas las comisiones, donde estemos, ¿no?

Marco Javier Tachiquín Rubalcava: Sí, es un tema muy importante, ojalá podamos generar esa comunicación necesaria, aparte de las regiones, aquí en la Región Centro-Occidente, las Coordinaciones Temáticas, pues tenemos también a la Coordinadora Nacional.

Y hoy fue un día muy pesado, yo creo que es el ejemplo para todos, entonces sí estaremos por ahí buscando la comunicación con cada uno de ustedes para darle prioridad a esta agenda.

Sí me gustaría, antes de pasar a la votación del plan de trabajo, que la Comisionada Cynthia nos diga unas palabras ya de las muchas que ha dado en este día, pero como Coordinadora Nacional poder cerrar el tema.

Cynthia Patricia Cantero Pacheco: Gracias. No, pues, digo, también celebrar que se está llevando a cabo esta Primer Sesión de la Coordinación Regional Centro-Occidente y también celebrar que estamos, me parece, la mayoría, si no es que ya todos los estados.

Samuel Montoya Álvarez: De hecho, están todos los estados representados.

Cynthia Patricia Cantero Pacheco: Estamos todos los estados representados.

Y, si mal no recuerdo, es la primera vez en mucho tiempo que estamos todos reunidos. Entonces, primero destacar eso.

Coincido con la opinión de que sí ha sido una jornada muy, muy larga, pero también creo que son 11 coordinaciones más las regionales, posiblemente se pudieran estructurar en otra ocasión en dos días completos y no solamente en uno y media mañana del día siguiente, pero sí, en la medida en la que pueda existir una coordinación de los asuntos o de las sesiones que vamos a tener, pues, yo creo que se vuelven más productivas y menos cansadas para para todos, porque finalmente todos nos agotamos.

Y en cuanto al plan de trabajo, Coordinador, me parece que es oportuno atendiendo un poco o lo que señala Norma Julieta, estamos

comenzando prácticamente un ejercicio nuevo, un ejercicio anual de actividades en cada Órgano Garante y como región, pues, han existido, no como región, sino como Órganos Garantes existen diferentes mediciones, en ocasiones mediciones que realiza el INEGI, existió la métrica el año pasado y me parece que va a existir el siguiente año, no lo sé, pero bueno, finalmente, surgen diferentes mediciones en donde pudiéramos, generalmente lo que hacemos es siempre ver cada quien a nuestro Órgano Garante, ¿no? Cómo salió en tal aspecto, etcétera.

Me parece que pudiéramos generar una serie de esfuerzos para comenzar a trabajar de manera conjunta como región, en el sentido de cómo nos podemos apoyar en rubros como muy específicos, en los que podamos ir poco a poco o progresivamente ir destacando como región.

Finalmente, el trabajo que nosotros hagamos, digo, pues puede ser completamente compartido, pero además también existe la facilidad del traslado, porque somos estados muy, muy cercanos y podríamos también trabajar con actividades más continuas en los diferentes estados de la región, donde también se destaque una presencia mucho más activa de, incluso, o sea, si no se puede de más estados, pues, de los estados de la región en las diferentes temáticas, ¿no? Porque finalmente cuando hay alguna actividad de algún Órgano Garante, el hecho de que asistan los demás compañeros comisionados de la región nos abre una perspectiva que en ocasiones no tomamos en cuenta, por ejemplo, hablar de gobierno abierto, ¿no? De los estados que conformamos la región, entre nosotros tenemos diversas circunstancias, pero pudiéramos comenzar a trabajar acciones por región en esta materia o en la que definamos en algunas de las que tú propones aquí, Comisionado, para comenzar de manera conjunta a impulsarlas, desde difusión de lo que estamos haciendo, que ya en ocasiones con visualizar lo que estamos haciendo como región, en ocasiones eso hace una gran diferencia. O sea, sí yo de repente, o sea, no sé, es un ejemplo, yo como Presidenta de Jalisco, pues estoy concentrada en lo que Jalisco está haciendo en materia de datos personales, en materia de archivos, en materia de gobierno abierto, etcétera, pero posiblemente ya ahora si trabajamos de manera conjunta como región, pues estamos obligándonos a estar concentrados en lo que estamos haciendo como región, cómo estamos avanzando en materia presupuestal, cómo estamos avanzando en materia de protección de datos personales, cómo estamos avanzando en gobierno

abierto y no ponernos muchísimos temas, elegir tres y esos tres para que no nos quiten todo lo demás que tenemos que hacer, sobre de esos tres trabajar o sobre de esos tres visualizarlos, difundirlos, generar reuniones y sobre de esos tres trabajar y no mucho que sean incumplibles o que nos distraigan de las miles de actividades que tenemos que hacer.

Un tema, ahorita que lo mencionaste, el de archivos, pues es una agenda que todos tenemos en este momento como pendiente. Entonces, posiblemente, Arely, podamos también impulsar o ir monitoreando el tema a través de Marcos como región, para que, pues, tú te enfocas a todo el país y Marcos se enfoca en darle seguimiento a cómo está la región y te ayuda a ti.

No sé si me explico, o sea, como hacer sinergia en los esfuerzos que estamos haciendo, para que no todo recaiga en lo que hace un coordinador que tiene que atender todos los integrantes, exactamente se realizan esfuerzos aislados que, finalmente, se pierden porque no se ven.

Entonces, insisto, estamos en este momento todos los estados, todos los de la región, creo que nos conviene señalar: hay que trabajar sobre tres temas, posiblemente puede ser archivos, datos, gobierno abierto y si alguien más tiene algún otro que decir, pues, lo ponemos sobre la mesa y sobre de ese, que el Coordinador Regional vaya apoyando a la Comisión Temática en darle seguimiento a eso, para que poco a poco podamos ir avanzando.

Esa es una propuesta que pongo sobre la mesa y que, bueno, también la voy a poner como propuesta en la siguiente reunión de trabajo, que muchos de ustedes van a estar aquí, pero bueno, en este momento es la regional y creo que con el simple hecho si ponemos dos objetivos: uno, difundirlo, concentrar lo que se está haciendo en esas tres temáticas o cuatro; y, por otro lado, difundirla; y, por otro lado, monitorearlas y ver que se requiere, pues me parece que podemos generar una sinergia que sí pueda visibilizar lo que estamos haciendo como región.

Gracias.

Marco Javier Tachiquín Rubalcava: Muchas gracias, Comisionada. ¿Alguien más que desee hacer alguna observación respecto al plan de trabajo o comentario?

Pues si están de acuerdo, señor Secretario, procedemos a la votación del plan de trabajo y también a la propuesta que nos hace la Comisionada Cynthia Cantero, respecto a la coordinación entre las temáticas y la regional, a efecto de poder ir llevando un control de cumplimiento de las mismas, de los objetivos.

Cynthia Patricia Cantero Pacheco: Pero que definamos a lo mejor qué temáticas queremos orientarnos como región, a través de la Coordinación Regional.

Samuel Montoya Álvarez: Entonces, si están de acuerdo a razón de hacer alguna propuesta de estas temáticas o podemos votar en lo general y ya en lo particular nos mandan las propuestas para integrarlas y hacerlas del conocimiento, eso también con la intención de dar un poquito de tiempo a razón de que a las seis de la tarde están citados lo que son la reunión de coordinadores.

Entonces, en esa buena comunicación, el que se pueda por parte de todas y todos ustedes integrar esas temáticas que ustedes propongan y que esas temáticas que ustedes propongan se integren a la propuesta del plan de trabajo, como lo comenta nuestra Comisionada Presidenta, la Comisionada Cynthia.

Entonces, la votación sería a razón de autorizar el plan de trabajo con la propuesta de integrar estas temáticas y estas propuestas de trabajo conjunto entre los Organos Garantes de la región, a razón de poder aumentar o sumar mucho el trabajo entre ellos, ya las temáticas se estarán recibiendo y, en su momento, se estarán integrados.

Si están de acuerdo, los que estén de acuerdo, favor de manifestar a favor levantando la mano.

En contra.

Comisionado Presidente, le informo que ha sido por unanimidad votado el plan de trabajo con la integración de estas propuestas que hizo la Comisionada Cynthia.

Marco Javier Tachiquín Rubalcava: Muchas gracias, Secretario.

El siguiente punto es el número cinco y se refiere asuntos generales. Si me permiten, atendiendo a la rapidez y no quitarles más su tiempo, por mi parte solamente tendría la propuesta de incluir dos sesiones ordinarias, a reserva de las extraordinarias que, obviamente, se necesiten, una para el 28 de abril del 2020, con el compromiso coincide la Feria de San Marcos, que sea en Aguascalientes, pero sí hay boletos para los toros y el Palenque, creo que antes de votar y aclaramos es un mito y una leyenda urbana lo que por ahí comentan del palco, es un mito, no es cierto. Entonces, sería aprobar el 28 de abril, una sesión ordinaria.

Inclusive, aquí pudiéramos ya coordinarnos para ver si hacemos el Evento Nacional de Sesiones Temáticas y Gobierno Abierto, etcétera.

Entonces, sería el 28 de abril, en Aguascalientes y el 23 de octubre, tentativo a otro estado, ya lo estaremos viendo, en su momento. Entonces, la propuesta de estas dos fechas de sesiones ordinarias. 28 de abril en Aguascalientes y el 23 de octubre por definir lugar o sede.

Samuel Montoya Álvarez: ¿Alguna propuesta para reunión del 28 de octubre?

Marco Javier Tachiquín Rubalcava: 23 de octubre.

Samuel Montoya Álvarez: Pero no se ven forzados, ¿no? Nayarit. 28 de octubre sería propuesta de que sea Nayarit, San Blas está bien.

No se notó muy forzado, ¿verdad?

Marco Javier Tachiquín Rubalcava: Entonces, es aprobado por unanimidad.

Samuel Montoya Álvarez: Muy bien. En asuntos generales, si me permiten, solamente hacerles una cordial y muy atenta invitación a

nombre del Pleno del Instituto de Órgano Garante de Zacatecas, para el día 21, de hecho, les he estado entregando, a razón, incluso, estaba viendo personal, ya le llegó a su correo, el día 21 de enero, que es martes 21 de enero, a las 10 de la mañana se va a llevar a cabo el Informe del Órgano Garante de Zacatecas, sería verdaderamente un gusto y un placer podernos recibir y atender a todas y a todos cada uno de ustedes ahí en Zacatecas, estaremos muy atentos de su confirmación y de estar al pendiente para si llegan un día antes, dos días antes o se van a un día después, poder atenderlos, de veras, como como merecen cada una y cada uno de ustedes. Está la invitación, traigo los oficios aún y cuando ya les llegaron por correo, se los estaré entregando en la oportunidad que pueda estar saludándolos.

Ese sería el tema de asuntos generales por parte de un servidor.

Adelante.

Reyna Lizbeth Ortega Silva: Gracias. También, si me permiten, hacer una invitación.

Hoy en la Coordinación de Datos Personales expuse e hice extensiva de igual forma la invitación a los Foros Regionales. En el caso de la Región Centro-Occidente estuvimos platicando con el Coordinador de la región y nos pusimos de acuerdo para llevar a cabo un foro de esta región, que sea regional, enfocando en conmemoración al Día Internacional de la Protección de Datos Personales.

Si me permiten y lo ofrecí y lo platicué con Marco, se ofreció Michoacán, así lo agendamos, lo estamos organizando.

Y si me permiten hacerles extensiva la invitación, el tema es, el foro se está planeando para que sea el 23 de enero, 11 de la mañana, con un tema novedoso, que justamente hoy también fue agregado al plan de trabajo de la Comisión, se llama: "Aceptó Términos y Condiciones en la Protección de Datos Personales, Nueva Visión y un Derecho Digital".

En ese sentido, hacer extensiva la invitación, ya fueron enviados a los integrantes de la Comisión de Datos la invitación por conducto del Coordinador, si me permiten, se hace extensiva la invitación a todos.

Es cuanto.

Cynthia Patricia Cantero Pacheco: A qué hora es el evento.

Reyna Lizbeth Ortega Silva: Once de la mañana, está planeado para que sea a las 11, Michoacán, en Morelia.

Gracias.

Es cuanto.

Samuel Montoya Álvarez: Entonces, nada más para confirmar 23 de enero, a las 11 de la mañana, en Morelia, Michoacán.

Reyna Lizbeth Ortega Silva: Es correcto.

Samuel Montoya Álvarez: Correcto.

Reyna Lizbeth Ortega Silva: Aprovechando que está el Comisionado Acuña y también nos va a acompañar en el foro, ya nos confirmó.

Dr. Francisco Javier Acuña Llamas: ¿Qué día es?

Reyna Lizbeth Ortega Silva: 23, Michoacán.

Dr. Francisco Javier Acuña Llamas: ¡Ah! Ya, sí, ya quedamos.

Oigan, con algunos ya pude hablar hace rato, estuvimos en la Comisión de Gobierno Abierto, en la que estuvieron una buena parte de los que están aquí, quiero desearles el feliz año y decirles que nos da mucha alegría a los comisionados, a los siete, que estén aquí, como debe de ser, estar la sede no sólo del INAI, también es la sede que alberga por la condición de la Presidencia que se ejerce desde el INAI, del Sistema Nacional de Transparencia, pues eso, la sede de reunión, de reencuentro, así es que deseo el mejor de los éxitos a todos.

Y gracias Alejandro, Ángel, Antonio, de Nayarit; gracias, gracias Alejandro, también, gracias Alejandro y Maríajosé, gracias Male, gracias Salvador, gracias Pedro, Fabiola y bueno Julieta, mis paisanas, gracias a los comisionados, gracias paisano Samuel, gracias Marco Tachiquín,

gracias Comisionada Presidenta de Jalisco, pero además Coordinadora Nacional, Cynthia; gracias Brenda, gracias Rubén, gracias Christian, gracias Rocío, gracias tocayo y gracias Ángeles, gracias Arely, gracias Reyna, a todos, a todas decirles que les deseamos con mucho sentido, de verdad, que sea un año grande para todos.

Este año, el día 12 de mayo a mí me toca entregar la estafeta de la Presidencia a otro o a otra compañera, seguro vendrán días difíciles, porque esos trances nunca vienen con pacífica armonía, normalmente hay ejercicios y soplos y nos llaman, van a venir palomas mensajeras y nos van a venir mensajes e inspiraciones para que pensemos mejor la decisión, esos trances los han vivido todos, ustedes los han vivido.

Les digo algo bonito: quiero, espero que el INAI esté a la altura, cómo han estado ustedes, en los recambios que habido de la Presidencia en los últimos meses y años en todo el país, me ha tocado en los últimos tres años, que muchas, muchos de ustedes hayan cedido, hayan terminado el mandato, la Presidencia y lo han hecho también como cuando Ángel y Antonio, como cuando Alejandro, como cuando el caso que se ha dado el caso de Zacatecas de mi paisana Norma Julieta, por Samuel, me recuerdo, pues, casos así que tuvimos acá, mi tocaya de Rocío por Christian, por poner ejemplos, Ángeles también ha estado ahí, bueno acá, pues, desde luego, Arely, Reyna, por poner los ejemplos más representativos.

Lo digo porque, de verdad, aprendemos mucho de los comisionados estatales también. Y a mí no se me olvida que soy Zacatecano, soy pueblerino y soy dicharachero y ranchero, aunque no les guste a algunos ni modo, se tienen que aguantar, porque no me escogieron ellos, me escogió el Senado, como a ustedes el Congreso, pero algunos sí me quieren bien y me aceptan como soy, pues bueno.

Les quiero decir desde mi corazón sencillo, en estilo, aunque sea también como todos de cualidades particulares y de estilos que quiero recorrer todo el país de aquí a mayo, para dejarme y hacerme presente en todas las regiones y en todos los rincones de México, San Luis han estado así como diciéndome a ver cuándo, a ver cuándo, nomás no visité San Luis el año pasado, les digo con cariño; entonces espero la invitación prontito y cariñosamente. A Querétaro quiero volver, a todos lados.

Les digo, algunos lugares son más fáciles a veces de ir, por razones de las que son, pero no es que yo quiera ir, quiero ir a llevar respaldo a los Órganos Garantes.

Hace ratito en la Comisión de Gobierno Abierto, se los digo para los que no lo saben, dije bien claro: todo con los Órganos Garantes, nada sin ellos; o sea, me refiero a que tanto la sociedad civil y el INAI tienen que agarrar la idea que tenemos que trabajar así, si no, pues no se puede trabajar.

Entonces, quiero darles un abrazo desde aquí, no se los puedo dar personalmente ahorita, porque también yo tengo otra cita, pero me alegra mucho verlos, sé que mañana vamos a estar así es de que todavía nos vemos, ¿no? Pero gracias y gracias a todos por lo que han hecho por el Sistema Nacional de Transparencia.

Gracias, de verdad, a todos.

Samuel Montoya Álvarez: Comisionado, antes de irse, Paco, antes de irte, en el día 21 lo esperamos en Zacatecas, allá el informe con todo gusto.

Dr. Francisco Javier Acuña Llamas: Voy a coordinarme paisano, como te voy a faltar a mi tierra, qué te puedo decir.

Marco Javier Tachiquín Rubalcava: Y 28 de abril allá en Aguascalientes.

Dr. Francisco Javier Acuña Llamas: ¡Ay, caray!, pues todavía libro, verdad. Y aunque sea después también, ya no me van a invitar, pero eso ahorita se los digo, así somos desgraciadamente, luego así pasa, pero bueno, es la vida y es lo humano; pero ahorita de aquí al 11 de mayo, me aprovecho de la circunstancia.

Samuel Montoya Álvarez: Muy bien. Muchas gracias, la verdad, es que ya terminamos el Orden del Día, solamente informarles, informarle al Comisionado Presidente, estuvieron de nueve estados representativos, estuvieron los nueve; de 25 comisionados, estuvieron 21 presentes el día de hoy, lo cual es un muy buen ejercicio, una muy buena asistencia

y esto llama la atención de que hay un interés importante por parte de todas y todos los comisionados.

Sería completo el Orden del Día, para que, en su momento, el Comisionado dé por cerrada esta reunión.

Marco Javier Tachiquín Rubalcava: Sí, pues gracias a todos. Gracias Francisco, el anterior coordinador de esta región, por esta transición tan interesante que se dio y que permite que estemos todos aquí.

Y les agradezco a todos y cada uno de ustedes el apoyo y sin más vamos a clausurar ya para no quitarte más su tiempo y continuar con la siguiente reunión, siendo las 6 de la tarde con 15 minutos del 9 de enero del 2020, se declaran cerrado los trabajos de la Primera Sesión de la Coordinación Regional Centro-Occidente.

Muchas gracias.

oo00oo